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华中科技大学57岁的宿舍管理

员周凤琴，前些天在读书会上与学

生们分享读书心得。力邀她参会的校

长李培根说：“她不会去当学者、政

治家、企业家，她为什么要读书？其

实，她就是为了自己的成长，没有任

何功利性，这也是我希望传达给学

生的。”

“北大的学生可以做国家主席，

可以做科学家，也可以卖猪肉。”北

大老校长许智宏同样认为，并非所有

的哈佛毕业生都当了科学家、政治

家，“从事一些比较细微的工作，并

不影响这个人有崇高的理想”……

然而直到今天，并非所有人都像

老白鸡一样“卸去了身上这沉重的

包袱”，甚至包括被拿来当教材的

人自己。

2005年，周凤琴就给自己写好了

墓志铭：“她是一个失败的人，但她

努力过”。“我也算得一个名人，然

而在名人之中，我只能算个丑角。”

在《屠夫看世界》里，陆步轩也早已

这样自嘲。他们用自己的方式，写下

了一本本动人的人生通鉴，但更多的

时候，这些与《乔布斯传》同样精彩

的篇章，却很难得到同样的欣赏。

“成功”这两个字的高度，依然主要

由帽子和票子这两把尺子来度量。

这样的背景下，请“屠夫”回母

校交流，跟宿舍管理员一起读书，都

反映了教育者不同寻常的努力。但也

有人指出，等到临近大学毕业再来教

学生们“转变观念”，还是有些晚

了。类似的事情，中学，乃至小学，

就应该开始。问题是，到哪里去寻找

更有说服力的教材？在我们的身边，

又有多少坐在路边鼓掌的人，过得真

的自信幸福？
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○ 云无心

戏说project

很多人都说中文是世界上最优美最精致的语言。

当然我也自然而然地这么想，毕竟中文是我唯一可

以随心所欲使用的语言。至于别的语言是否精致是

否优美，我当然不清楚，即便是学了很多年的英

语，也不过就是能够问个路听些报告跟老板同事讨

论一下工作而已。着急的时候脱口而出的肯定还是

中文。所以，我想，别人是怎么得到中文最精致最

优美的这个结论的我不知道，对我来说，仅仅是因

为我是夜郎国里的一只青蛙，只知道自己掌握的那

点东西而已。

不过，“project”这个词在中文里的意思，倒真

是表现了中文的细致。我想找一个中文词来对应这

个“project”，发现以我的水平还真是不够。有的事

情我们称为“工程”，比如“安居工程”、“旧城

改造工程”、“希望工程”等等；有的事情我们称

为“计划”，比如说“西部大开发计划”、“人类

基因组计划”等等；还有的东西我们称为项目，就

小多了，比如把树砍了改种草是一个项目，研究一

下臭豆腐放到多少天开始变臭也是一个项目；更小

的，就是同学们做的作业了，比如写篇社会调查报

告，或者总结一下网上无聊词汇的规律等等。在英

语里，把这些事情一概叫做“project”，很多我们看

来很无聊很简单的事情，比如说重新摆放办公室里

的桌椅板凳报刊书籍，也会成为一个“project”。

所以，在看到某个人的简历上写着主持过多少个

“project”的时候，一定不要立刻肃然起敬，得先搞

清楚那些“project”是“探索火星”或者“解析人类

基因组”呢，还是收拾办公室或者实验室大扫除。

仔细想来，上面提到的这些对应于“project”的
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中文词，似乎还表达着一些言外之意。说到

“工程”，总是很宏大，而且能够产生一些

漂亮惹眼的东西给大家看，比如说“安居工

程”，总还是会建几栋房子，解决一些幸运

儿的住房问题；“旧城改造工程”，通常会

劳民伤财地弄出一些花哨的装饰，为领导平

添几分政绩；即便是“希望工程”，还是可

以找出不少命运被改变的美好的例子。而

“计划”，往往就邪乎一些，经常听起来很

美好，有个轰轰烈烈的开始，然后就逐渐淡

出人们的视野，等到“计划”结束该检验成

果的时候，社会差不多也忘了。如果计划成

功了，自然会有一堆“功臣”跳出来；如果

失败了，当事的人们也就都心照不宣地和社

会一起健忘起来；项目通常就是某个领导一

拍脑袋，送给主持项目的人一个发财或建功

的机会，不管做得怎么样，总可以找一堆人

来鉴定得非常美好，比如说砍了树种上草视

野就开阔多了，如何使豆腐放臭的研究处于

国际先进水平，即使是完全没有正性结果的

东西还可以说“为某某东西在我国的开展积

累了宝贵的经验”；至于作业，反正也不是

当真的，大可以你抄我抄大家抄，不抄白不

抄，抄了也白抄。中文的韵味，很多时候真

是只可意会而不可言传。

开始有一点理解美国人把什么事情都叫

做“project”是在一门课上。那时候也打算

去学校工作，而学校的工作总有一些教课的

任务。因为我没有做过助教（帮老板带实验

只能算客串，不能算教学经验），只好去

上一些关于如何教书的课，以免面试的时

候不知所云。有一次课讲如何引导学生做

“project”，说教给学生的知识是要让他们

用来解决问题的，而“project”的作用就是

要让学生熟悉解决一个具体问题的整个过

程。当时课上的人来自于各个专业，学术背

景完全不同，讲课的老师给了一个大家都能

把握的例子让我们讨论如何引导学生完成。

那个“project”是“测量本教室里这个

夏天的温度变化曲线”。当时跟其他的中国

同学一样，第一个反应是“这也太简单了

吧”，接着就是不知所措，“这怎么下手？

也没有个明确的要求。”反倒是那些洋鬼子

同学们，一个个说起来头头是道。最后老

师总结，讲了整整一节课。首先，作任何

“project”都有原因，学生要写出它的目的

和意义。而意义就像公园里的垃圾，只要去

找，总还是有的。其次，你总得定义教室里

的温度是指哪一处的温度，门口的？讲台

的？还是天花板上的？或者，各处平均的？

还有，这个变化曲线的测量频率是多大？一

天一次还是两天一次？几点钟测？这些东西

都不是老师给的，而是要引导学生根据自己

写的目的和意义来确定。第三，用什么手段

来测？生活中有各种各样的测温装置，精密

的粗糙的，昂贵的便宜的，复杂的方便的，

也不是老师来确定，而是引导学生根据自己

的测量要求和预算来选择。第四，一个小组

里如何分工？第五，测量结果如何分析？第

六，“project”的成果如何报告？还有第七，

第八，第九……那时候我才明白，引导学生

做课程“project”也还是需要下番功夫的。

中国同学都喜欢“高深”的东西，如果

是探讨各种测温设备的技术原理、使用局限

以及升级更新之类，我们一般都很擅长，经

常搞得洋鬼子同学们至少在表面上一脸崇

拜。这些“高深”的东西，对于科学技术的

发展自然是必要的。但是，对于多数人来

说，能够选择一个合适的温度计，会使用，

也就够了。更重要的是，如何从头到尾，解

决一个问题。登月也罢，收拾办公室也罢，

其中基本的思路和过程，并没有本质区别。

或许，这也是把它们一概叫做“project”的

原因。
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